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RELATÓRIO 

 

O cumprimento das 50 condicionantes estabelecidas pelo Instituto de Desenvolvimento 

Sustentável e Meio Ambiente (Idema) tem custo estimado de R$ 1 milhão, segundo o secretário 

de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal (Semurb), Thiago Mesquita. Desse total, a maior parte 

– algo entre R$ 600 mil e R$ 800 mil – deverá ser destinada aos 33 programas de monitoramento 

ambiental a serem ser executados pela Prefeitura, conforme estabelecido pela licença prévia 

(LP) emitida nesta terça-feira (25). De acordo com o Município, uma empresa será contratada 

via licitação para fazer o monitoramento. As definições ainda serão debatidas entre o prefeito 

Álvaro Dias, a Semurb e a Secretaria de Infraestrutura (Seinfra). Marcelo Queiroz, que preside 

a Fecomércio-RN, salientou o valor social e econômico que tem a Praia de Ponta Negra e frisou 

que, em razão disso, a liberação da LP é vista com bastante otimismo.  

A Azul Viagem se junta a Emprotur e a Fecomercio para festejar o lançamento da malha área 

para a alta temporada. O evento acontece nesta sexta-feira (28), às 9h da manhã, no Hotel 

Escola Senac Barreira Roxa. Também ficamos na expectativa do anúncio de um preço de tarifa 

justa para os natalenses.  

A Câmara Empresarial do Turismo da Fecomércio RN (CET) participou, na quinta-feira (20), de 

uma reunião com o Banco do Nordeste para tratar de investimentos no setor turístico. O BNB 

esteve representado pelo diretor de Planejamento, Aldemir Freire, o gerente Executivo de 

Negócios da Superintendência no RN, Valsueldo Fernandes, e o gerente da unidade Tirol, 

Luciano Oliveira, que apresentaram a atuação da entidade no Rio Grande do Norte e as 

atividades futuras.  

Em agosto, as mulheres do município de Angicos, a 175 km de Natal, terão a oportunidade de 

realizar alguns cuidados necessários com a saúde de forma totalmente gratuita. A Unidade 

Móvel Sesc Saúde Mulher ficará estacionada em frente à Paróquia São José, oferecendo exames 

gratuitos entre os dias 07 e 30 de agosto.  

A unidade móvel Sesc Vacina permanece até a sexta-feira 28 estacionada na praça Gentil 

Ferreira, no Alecrim, com doses gratuitas contra a Influenza e Covid-19, para a população colocar 

em dia o calendário vacinal. A ação faz parte do calendário de atividades do Sistema Fecomércio, 

Sesc e Senac, em comemoração ao Mês do Comércio no Rio Grande do Norte. 

Amados irmãos e irmãs, PROVAÇÃO E SUPERAÇÃO, estas palavras resumem o que foi a festa de 

Sant’Ana neste ano de 2023. A festa de Sant’Ana é sem sombra de dúvidas o maior evento 

religioso-sócio-cultural do nosso município, reconhecida como Patrimônio Cultural Imaterial do 

nosso Estado. Foram meses de planejamento, reuniões e um verdadeiro batalhão de homens e 

mulheres dos mais diversos seguimentos da sociedade currais-novense que se empenharam dia 

e noite e não mediram esforços pensando em cada detalhe para que todos os eventos tivessem 

o brilho e o sucesso que todos puderam ver estes dias, apesar da forma que terminou a última 

noite de Pavilhão, o ocorrido deixou a todos nós triste, mas estamos em paz porque o mesmo 

nada teve a ver com a organização do evento (Paróquia, Prefeitura, Governo do Estado, 

Assembleia Legislativa, forças de segurança e demais parceiros). Iremos repensar a parte social 

da festa com estas instituições. O novo formato da 27ª Feirinha de Sant’Ana, um sucesso 



 

 
 

estrondoso graças a força tarefa que engloba CDL, Paróquia de Sant’Ana, Prefeitura, 

Fecomércio.  

A Comissão Temática de Micro e Pequenas Empresas da Federação das Indústrias do Rio Grande 

do Norte (COMPEM/FIERN) se reuniu, nesta quarta-feira (26), na Casa da Indústria, e teve como 

pauta principal os impactos da Reforma Tributária para as micro e pequenas empresas. A 

reforma foi aprovada na Câmara dos Deputados e está em tramitação no Senado Federal. Além 

deles, o superintendente do IEL-RN, Juan Saavedra; o presidente da CDL Natal, José Lucena, e 

representantes da Jucern, Fecomercio, Sebrae, AGN, e Banco do Nordeste. 

No Dia Nacional da Prevenção do Acidente do Trabalho, nesta quinta-feira (27), às 8h, ocorrerá 

o “Café com Segurança” na Escola Judicial do Tribunal Regional do Trabalho da 21ª Região (TRT-

RN). O evento é uma promoção do Grupo de Trabalho Interinstitucional (Getrin) formado pelo 

TRT-RN, Ministério Público do Trabalho do RN (MPT-RN), Conselho Regional de Engenharia e 

Agronomia (CREA-RN), Serviço Social da Indústria (SESI) e Serviço Social do Comércio (Sesc). 

Após uma reunião com entidades representativas do turismo, empresas privadas e 

representantes das prefeituras dos municípios que compõem o Polo Costa Branca, foi, 

finalmente, criada a Instância de Governança Regional (IGR), que deverá fortalecer as atividades 

turísticas nas cidades que compõem a Costa Branca Potiguar. A reunião ocorrida na segunda-

feira contou com as participações de representantes das secretarias de turismo dos municípios 

que compõem a IGR da Costa Branca. São eles: Mossoró, Tibau, Grossos, Baraúna, Serra do Mel 

e de instituições representativas como o SEBRAE, SENAC.  

A Associação dos Supermercados do Rio Grande do Norte (ASSURN) e o Sindicato do Comércio 

Varejista de Gêneros Alimentícios (SINCOVAGA/RN) comemoram um marco significativo em sua 

história com a inauguração de sua nova sede. 

Mais de 3,2 milhões de turistas internacionais visitaram o Brasil no primeiro semestre deste ano. 

O número representa 92% do total de turistas internacionais que o país recebeu durante todo o 

ano de 2022, quando 3,6 milhões de estrangeiros entraram no Brasil. Os dados foram divulgados 

nessa segunda-feira (24), a partir de um levantamento realizado por Ministério do Turismo, 

Embratur e Polícia Federal. 

O Brasil revisou sua posição sobre a liberalização do comércio internacional de alimentos e o 

papel do Estado na promoção da segurança alimentar, na Organização das Nações Unidas 

(ONU). A mudança em relação à posição do governo anterior foi apresentada na Cúpula dos 

Sistemas Alimentares das Nações Unidas, encontro que reuniu mais de 20 chefes de Estado e de 

governo e mais de 100 delegações ministeriais em Roma, na Itália.   

 

Se todos os agricultores familiares do Brasil formassem um país, seria o oitavo maior produtor 

de alimentos do mundo. O dado está no Anuário Estatístico da Agricultura Familiar 2023, 

divulgado pela Confederação Nacional dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 

Familiares (Contag), em parceria com o Departamento Intersindical de Estatística e Estudos 

Socioeconômicos (Dieese).   

 



 

 
 

Na hora de decidir pela compra de serviços online de viagem, 7 em cada 10 brasileiros desistem 

se a plataforma de venda não oferecer o método de pagamento desejado. Um percentual de 

90% dos consumidores do país também quer contar com maior variedade de métodos de 

pagamento, como cartão de crédito, pix e milhas. Essas são algumas das constatações da 

pesquisa “Volta ao mundo em 80 maneiras de pagar”, feita pela canadense Nuvei, provedora 

global de soluções para meios de pagamento. O trabalho avaliou as preferências de 

aproximadamente 5 mil consumidores e as ofertas das empresas em 10 países, incluindo o 

Brasil. 

Para o economista Alexandre Chaia, professor de finanças do Insper, a elevação da nota de 

classificação de risco do Brasil pela agência Fitch é positiva, mas ainda há pouco o que 

comemorar. Para que o país retome o chamado grau de investimento perdido em 2015, ainda 

são necessárias reformas como a tributária e a administrativa, além do equilíbrio fiscal. Chaia vê 

como possível, no melhor dos cenários, que isso ocorra em 2026.  



 

 
 

Condicionantes de licença ambiental da engorda vão custar R$ 1 milhão 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/condicionantes-de-licena-a-
ambiental-da-engorda-va-o-custar-r-1-milha-o/568626  

Data da 
publicação 

27/07/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

 

Condicionantes de licença ambiental da engorda vão custar R$ 1 
milhão 

 

O cumprimento das 50 condicionantes estabelecidas pelo Instituto de Desenvolvimento 

Sustentável e Meio Ambiente (Idema) tem custo estimado de R$ 1 milhão, segundo o 

secretário de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal (Semurb), Thiago Mesquita. Desse total, a 

maior parte – algo entre R$ 600 mil e R$ 800 mil – deverá ser destinada aos 33 programas de 

monitoramento ambiental a serem ser executados pela Prefeitura, conforme estabelecido pela 

licença prévia (LP) emitida nesta terça-feira (25). De acordo com o Município, uma empresa 

será contratada via licitação para fazer o monitoramento. As definições ainda serão debatidas 

entre o prefeito Álvaro Dias, a Semurb e a Secretaria de Infraestrutura (Seinfra). 

Alex Régis
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Engorda de Ponta Negra é considerada pelo setor produtivo do turismo como 

fundamental para recuperar a praia. Licença foi motivo de comemoração 

“Vamos analisar para atender a essa demanda por meio da contratação de uma empresa 

especialista, que será feita via licitação em razão dos valores”, explicou o titular da Seinfra, 

Carlson Gomes. A pasta é a proponente do projeto de engorda. O secretário disse que é a 

empresa quem irá definir os prazos para a execução dos programas. De acordo com a LP, o 

empreendedor (Município), deve apresentar o resultado dos monitoramentos no momento de 

requerer a Licença de Instalação e Operação (LIO). 

“Nossa intenção é oferecer todas as respostas referentes às condicionantes o mais rápido 

possível e dentro dos prazos – no caso dos itens nos quais foram solicitados prazos. Primeiro, 

estamos trabalhando para saber o que é possível apresentar logo. Vamos conversar com o 

prefeito e depois com a Semurb para ver todos esse detalhes”, esclareceu Carlson Gomes. 

Dentre os programas de monitoramento condicionados pelo Idema estão o de gestão e de 

controle ambiental de obras; monitoramento da qualidade do ar; e qualidade dos sedimentos 

na área diretamente afetada. 

Também é solicitado que sejam monitorados a qualidade das águas oriundas da drenagem 

pluvial; o índice de recuperação dos sedimentos da área da jazida; a erosão costeira nas áreas 

de influência do empreendimento; a fauna terrestre na faixa de praia; as aves migratórias; a 

biota aquática; a qualidade da água marinha, dentre outros. Thiago Mesquita, titular da 

Semurb, explica que mais de 90% desses programas já constavam no estudo e relatório de 

impacto ambiental (EIA/RIMA) entregue ao órgão pelo Município. 

“Foram cerca de seis programas novos solicitados pelo Idema. A maioria é simples. A própria 

Prefeitura, com a estrutura que tem – a Seinfra, a Semurb, a Semtas, a Comunicação Social e a 

Seharpe – terá como responder sem que a gente precise contratar uma empresa para isso. 

Mas há outros em que é preciso fazer essa contratação, que pode ser uma empresa ou uma 

fundação ligada a uma instituição de Ensino Superior”, afirma. 

Mesquita frisa que os programas de monitoramento que vão requerer uma empresa 

especializada têm um custo elevado, mas que esse valor (de até R$ 800 mil), conforme 

estimativas, corresponde a uma pequena fatia do orçamento total da obra, que é de R$ 100 

milhões. “Não são programas baratos, porque é preciso colocar equipes multidisciplinares para 

atuar em revezamento durante várias horas do dia. No caso do monitoramento de baleias, 

serão necessários barcos, por exemplo”, descreve. 

“Então, precisaremos de uma equipe técnica e teremos custos com barcos e combustíveis. 

Pela complexidade, são necessários algo entre R$ 600 mil a R$ 800 mil, mas não é nada que 

inviabilize a obra”, acrescentou o secretário. O resultado dos monitoramentos, de acordo com 

Mesquita, serão entregues pela empresa contratada ao Idema em um relatório. “É o produto 

final, chamado de relatório de cumprimento de condicionantes e programas ambientais, que 

vai conter os dados de cada programa”, disse o gestor. 

Além das condicionantes, o Município começa a se movimentar em relação ao projeto 

executivo da engorda. Carlson Gomes, da Seinfra, disse que ainda não existe uma data definida 

para a abertura de licitação para contratar a empresa que irá executar o projeto, mas 



 

 
 

sublinhou que isso deve acontecer o quanto antes. “Estamos trabalhando para fazer algumas 

adaptações no projeto. Creio que, na próxima semana, a gente consegue resolvê-las. Uma 

coisa é certa: essa licitação vai sair rápido”, garantiu o secretário. 

Entidades comemoram liberação 

Entidades ligadas ao turismo e ao setor produtivo da capital comemoraram a emissão da 

licença prévia pelo Idema na terça-feira e afirmaram que agora é hora de se planejar para os 

próximos anos com base na execução da obra. As entidades pedem também que haja 

celeridade no processo que envolve a engorda. “A liberação da licença é muito importante 

nesse momento porque o alargamento da faixa de areia da praia é uma prioridade dos 

cidadãos de Natal e do Estado. Ponta Negra clama por esse momento, uma vez que o Morro 

do Careca, nosso cartão-postal, está sofrendo todas as consequências”, diz o presidente da 

ABIH-RN, Abdon Gosson. 

“É do conhecimento de todos que o turismo é a principal indústria geradora de emprego e 

renda do nosso Município. Precisamos preservar o Morro do Careca, além de humanizar e 

respeitar mais o turista, deixando a praia mais receptiva a todos que aqui chegam. A ABIH 

espera celeridade no processo. Essa é uma obra que deveria ter sido feito há mais de 10 anos e 

é um desejo de todos do setor e do turista, para que haja um espaço melhor para a 

convivência dele com o sol e com o mar”, acrescenta o presidente da ABIH no Estado. 

O presidente do Sindicato de Hotéis, Restaurantes Bares e Similares do Rio Grande do Norte 

(SHRBS), Habib Chalita, disse que a liberação da LP é importante para que o trade turístico 

possa se planejar para os próximos dois anos, a partir da perspectiva da engorda. “O turismo 

requer planejamento. Precisamos de uma Ponta Negra revitalizada para planejar 2024 e 2025. 

Para o Sindicato, que tem uma grande parte dos seus associados no eixo de Ponta Negra e Via 

Costeira, essa celeridade no processo do aterro é de fundamental importância, porque a gente 

precisa da praia voltada para a população e, consequentemente, para o turista”, frisa. 

Paolo Passarielo, presidente da Associação Brasileira de Bares e Restaurantes do Rio Grande 

do Norte (Abrasel-RN), recordou que a entidade “sempre se manifestou a favor da engorda” e 

comentou sobre a necessidade de dar prosseguimento aos processos que estão adiante. 

“Agora é preciso que todas as etapas para chegar ao início da obra sejam feitas no tempo mais 

rápido possível. Com certeza, a engorda vai trazer enormes benefícios para as áreas 

interessadas, assim como aconteceu em outras cidades que realizaram uma obra similar”. 

Marcelo Queiroz, que preside a Fecomércio-RN, salientou o valor social e econômico que tem 

a Praia de Ponta Negra e frisou que, em razão disso, a liberação da LP é vista com bastante 

otimismo. "O fim desse impasse, que vínhamos defendendo, é fundamental para viabilizar essa 

obra tão necessária à sobrevivência do nosso principal cartão postal e de suma importância 

para o turismo potiguar. A orla de Ponta Negra tem um valor social e econômico incalculável 

não somente para Natal, mas todo o Rio Grande do Norte.  

Estamos otimistas porque a liberação da licença, reitere-se, atende exatamente ao nosso 

pleito pela união das partes responsáveis. A Fecomércio credita que todos – comerciantes e 

empresários, a população de Natal e os milhares de turistas que visitam a cidade todos os anos 

- serão prejudicados se o Morro do Careca for engolido pelas marés altas. Continuamos, então, 



 

 
 

contando com o espírito público, o compromisso e a agilidade das autoridades envolvidas para 

acabar com a erosão do Morro do Careca enquanto ainda há tempo”, diz Queiroz. 
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Malha aérea  
A Azul Viagem se junta a Emprotur e a Fecomercio para 
festejar o lançamento da malha área para a alta temporada. O 
evento acontece nesta sexta-feira (28), às 9h da manhã, no 
Hotel Escola Senac Barreira Roxa. Também ficamos na 
expectativa do anúncio de um preço de tarifa justa para os 
natalenses.  
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Fecomércio RN media reunião da Câmara 
do Turismo com BNB  

  

Membros do órgão consultivo discutiram propostas de acesso a crédito que podem 

beneficiar negócios do turismo potiguar  

A Câmara Empresarial do Turismo da Fecomércio RN (CET) participou, na quinta-feira 

(20), de uma reunião com o Banco do Nordeste para tratar de investimentos no setor 

turístico.  

O BNB esteve representado pelo diretor de Planejamento, Aldemir Freire, o gerente 

Executivo de Negócios da Superintendência no RN, Valsueldo Fernandes, e o gerente 

da unidade Tirol, Luciano Oliveira, que apresentaram a atuação da entidade no Rio 

Grande do Norte e as atividades futuras.  

“Temos o interesse de trabalhar com a cadeia do turismo potiguar. Esse encontro é 

para aproximar o Banco das entidades representativas e empresariais do Rio Grande 

do Norte e do nordeste como um todo”, comentou Aldemir.  

O diretor afirmou ainda que os setores do Comércio, Serviços e Turismo são 

importantes para a economia e estão entre os que mais demandam crédito do Banco. 

De acordo com dados da instituição financeira, de 2019 a 2022, o BNB financiou mais 

de R$ 2,3 bilhões ao setor terciário do RN – R$ 178 milhões para o turismo, e R$ 2,1 

bilhões para comércio e serviços – somando 78% das operações de crédito a longo 

prazo no estado.  

Para 2023, o Banco do Nordeste pretende atender os negócios potiguares desses 

setores com um orçamento de R$ 742 milhões. Deste montante, pelo menos R$ 346 

milhões já foram contratados até o mês de junho. De acordo com Aldemir, o objetivo 

da aproximação é fortalecer a economia do RN com linhas de crédito diferenciadas.  

“Queremos oferecer uma gama de linhas de crédito, que sejam competitivas e baratas, 

e também linhas de serviços bancários para as empresas, para que elas tenham a 
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capacidade de prestar bem os serviços e gerando emprego e renda”, afirmou o diretor 

de Planejamento do BNB.  

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, liderou o encontro do órgão 

consultivo da Federação com o BNB. Na ocasião, os dirigentes empresariais 

apresentaram pontos de melhorias e sugestões para facilitar o acesso aos créditos e 

serviços do Banco.  

“Fizemos a ponte dos representantes de entidades do segmento do turismo com o 

Banco do Nordeste que apresentou e se mostrou a disposição de atender melhor o 

segmento. Muitas reuniões já foram alinhadas aqui para que cada setor converse com 

os técnicos do BNB”, disse Queiroz. 
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Unidade móvel Sesc Saúde Mulher oferece exames gratuitos em Angicos no mês de agosto 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Em agosto, as mulheres do município de Angicos, a 175 km de Natal, terão a 
oportunidade de realizar alguns cuidados necessários com a saúde de forma 
totalmente gratuita. A Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher ficará estacionada em 
frente à Paróquia São José, oferecendo exames gratuitos entre os dias 07 e 30 
de agosto.  

Ao todo, serão disponibilizadas vagas para 400 exames preventivos, que podem 
ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e outras 400 vagas 
para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 anos de idade. Além 
disso, a previsão é de beneficiar cerca de 1.500 pessoas com as ações 
educativas sobre a saúde feminina.  

As inscrições para realizar os exames já estão sendo realizadas diretamente com 
os agentes de saúde da prefeitura de Angicos. Os documentos exigidos são os 
originais e as cópias do RG, CPF, comprovante de residência e Cartão do 
Sistema Único de Saúde (SUS).  

A solenidade de inauguração da unidade está marcada para as 18h do dia 4 de 
agosto, e contará com a presença de autoridades do município e do Sistema 
Fecomércio para realizarem a abertura oficial dos atendimentos. Após o evento, 
também serão realizados alguns agendamentos, com vagas limitadas.  

Com mais de dez anos de atuação no estado, a Unidade Móvel Sesc Saúde 
Mulher do Sesc RN é um projeto pioneiro no âmbito nacional, e já realizou mais 
de 75 mil exames desde o início de sua atuação, sem falar nas mais de 200 mil 
pessoas impactadas pelas ações de educação em saúde que também são 
realizadas ao longo do período em que a unidade fica instalada nos municípios. 
O projeto é considerado uma importante ferramenta na prevenção e combate ao 
câncer no RN, com reconhecimento de diversos órgãos, tendo passado por 43 
municípios em 66 instalações.  

http://www.blogdajuliska.com.br/unidade-movel-sesc-saude-mulher-oferece-exames-gratuitos-em-angicos-no-mes-de-agosto
http://www.blogdajuliska.com.br/unidade-movel-sesc-saude-mulher-oferece-exames-gratuitos-em-angicos-no-mes-de-agosto


 

 
 

Segundo o Instituto Nacional do Câncer (INCA), no Brasil, o câncer de mama é 
o mais incidente em mulheres no país, e em terceiro lugar está o do colo do 
útero. Somente no Rio Grande do Norte, foram estimados cerca de 1420 novos 
casos dessas doenças para este ano de 2023. Esses dados reforçam e motivam 
o funcionamento da unidade Móvel Sesc Saúde Mulher ao longo de todo o ano.  

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Unidade de vacina do Sesc 

permanece no Alecrim até 

sexta-feira 28 

Equipe atende das 9h30 às 16h30, fechando para almoço entre às 12h e 13h, com 

a meta de aplicar até 150 doses por dia 

Redação 

 

 

Para receber a vacina, será necessário apresentar documento com foto, cartão do SUS e 

cartão de vacinação. Foto: Divulgação 
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A unidade móvel Sesc Vacina permanece até a sexta-feira 28 

estacionada na praça Gentil Ferreira, no Alecrim, com doses 

gratuitas contra a Influenza e Covid-19, para a população 

colocar em dia o calendário vacinal. A ação faz parte do 

calendário de atividades do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac, 

em comemoração ao Mês do Comércio no Rio Grande do Norte. 

Para receber a vacina, será necessário apresentar documento 

com foto, cartão do SUS e cartão de vacina. A unidade Móvel 

Sesc Vacina começou sua atuação na capital, em abril de 2022, e 

desde então já aplicou mais de 12 mil imunizantes aplicados, 

sendo 5.894 deles apenas no primeiro semestre de 2023. 

A equipe atende das 9h30 às 16h30, fechando para almoço entre 

às 12h e 13h, com a meta de aplicar até 150 doses por dia. A 

disponibilidade dos imunizante segue o calendário vacinal do 

Município de Natal, ofertando a bivalente da Pfizer contra a 

Covid-19. 

Até julho deste ano, a plataforma RN+Vacina registrou que 

cerca de 88% dos potiguares estão vacinados com Segunda Dose 

(D2) e Dose Única (DU), ou seja, 2.816.584 pessoas de um 

público total de 3.168.027 pessoas. O público imunizado com a 

1º dose de reforço, por outro lado, corresponde a 71% ou 

2.259.646 pessoas. 

https://fecomerciorn.com.br/
https://agorarn.com.br/


 

 
 

Serviço 

O que? Unidade Móvel Sesc Vacina no Alecrim. 

Onde? Praça Gentil Ferreira (Vizinho ao posto da Guarda 

Municipal). 

Quando? Até 28 de julho (9h30 às 16h30). 

Documentos: 

Documento com foto, cartão do SUS e cartão de vacina. 

Imunizantes: 

Covid e Influenza. 
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Unidade móvel Sesc Vacina permanece no 
Alecrim até a sexta-feira, 28  

  

Ação faz parte da campanha do Mês do Comércio do Sistema Fecomércio e dispõe de 

imunizantes contra Covid-19 e Influenza, com aplicação das 9h30 às 16h30, na praça Gentil 

Ferreira  

A unidade móvel Sesc Vacina permanece até a sexta-feira, 28, estacionada na praça 

Gentil Ferreira, no Alecrim, com doses gratuitas contra a Influenza e Covid-19, para a 

população colocar em dia o calendário vacinal. A ação faz parte do calendário de 

atividades do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac, em comemoração ao Mês do 

Comércio no Rio Grande do Norte. 

Para receber a vacina, será necessário apresentar documento com foto, cartão do SUS 

e cartão de vacina. A unidade Móvel Sesc Vacina começou sua atuação na capital, em 

abril de 2022, e desde então já aplicou mais de 12 mil imunizantes aplicados, sendo 

5.894 deles apenas no primeiro semestre de 2023.  

A equipe atende das 9h30 às 16h30, fechando para almoço entre às 12h e 13h, com a 

meta de aplicar até 150 doses por dia. A disponibilidade dos imunizantes segue o 

calendário vacinal do Município de Natal, ofertando a bivalente da Pfizer contra a 

Covid-19.  

Até julho deste ano, a plataforma RN+Vacina registrou que cerca de 88% dos 

potiguares estão vacinados com Segunda Dose (D2) e Dose Única (DU), ou seja, 

2.816.584 pessoas de um público total de 3.168.027 pessoas. O público imunizado 

com a 1º dose de reforço, por outro lado, corresponde a 71% ou 2.259.646 pessoas.  

Serviço:  

O que? Unidade Móvel Sesc Vacina no Alecrim.  

Onde? Praça Gentil Ferreira (Vizinho ao posto da Guarda Municipal).  

https://www.versatilnews.com.br/2023/07/unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28
https://www.versatilnews.com.br/2023/07/unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28
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https://www.versatilnews.com.br/2023/07/unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28


 

 
 

Quando? Até 28 de julho (9h30 às 16h30).  

Documentos: Documento com foto, cartão do SUS e cartão de vacina.  

Imunizantes: Covid-19 e Influenza.  
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Unidade móvel Sesc Vacina permanece no Alecrim até a sexta-

feira, 28 

A unidade móvel Sesc Vacina permanece até a sexta-feira, 28, estacionada na praça 

Gentil Ferreira, no Alecrim, com doses gratuitas contra a Influenza e Covid-19, para 

a população colocar em dia o calendário vacinal. A ação faz parte do calendário de 

atividades do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac, em comemoração ao Mês do 

Comércio no Rio Grande do Norte. 

Para receber a vacina, será necessário apresentar documento com foto, cartão do 

SUS e cartão de vacina. A unidade Móvel Sesc Vacina começou sua atuação na 

capital, em abril de 2022, e desde então já aplicou mais de 12 mil imunizantes 

aplicados, sendo 5.894 deles apenas no primeiro semestre de 2023. 

A equipe atende das 9h30 às 16h30, fechando para almoço entre às 12h e 13h, com 

a meta de aplicar até 150 doses por dia. A disponibilidade dos imunizantes segue o 

calendário vacinal do Município de Natal, ofertando a bivalente da Pfizer contra a 

Covid-19. 

Até julho deste ano, a plataforma RN+Vacina registrou que cerca de 88% dos 

potiguares estão vacinados com Segunda Dose (D2) e Dose Única (DU), ou seja, 

2.816.584 pessoas de um público total de 3.168.027 pessoas. O público imunizado 

com a 1º dose de reforço, por outro lado, corresponde a 71% ou 2.259.646 pessoas. 

Serviço: 

O que? Unidade Móvel Sesc Vacina no Alecrim. 

Onde? Praça Gentil Ferreira (Vizinho ao posto da Guarda Municipal). 

Quando? Até 28 de julho (9h30 às 16h30). 

Documentos: Documento com foto, cartão do SUS e cartão de vacina. 

https://blogantenado.com/unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28/
https://blogantenado.com/unidade-movel-sesc-vacina-permanece-no-alecrim-ate-a-sexta-feira-28/


 

 
 

Imunizantes: Covid-19 e Influenza. 
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Pároco de Sant’Ana apresenta carta 

de agradecimento ao término da 

festa em Currais Novos 

Padre Cláudio – pároco de Sant’Ana (Currais Novos) 

Amados irmãos e irmãs, PROVAÇÃO E SUPERAÇÃO, estas palavras resumem o 

que foi a festa de Sant’Ana neste ano de 2023. A festa de Sant’Ana é sem 

https://ismaelmedeiros.com.br/paroco-de-santana-aprendera-carta-de-agradecimento-ao-termino-da-festa-em-currais-novos/
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sombra de dúvidas o maior evento religioso-sócio-cultural do nosso município, 

reconhecida como Patrimônio Cultural Imaterial do nosso Estado. Foram 

meses de planejamento, reuniões e um verdadeiro batalhão de homens e 

mulheres dos mais diversos seguimentos da sociedade currais-novense que se 

empenharam dia e noite e não mediram esforços pensando em cada detalhe 

para que todos os eventos tivessem o brilho e o sucesso que todos puderam 

ver estes dias, apesar da forma que terminou a última noite de Pavilhão, o 

ocorrido deixou a todos nós triste, mas estamos em paz porque o mesmo nada 

teve a ver com a organização do evento (Paróquia, Prefeitura, Governo do 

Estado, Assembleia Legislativa, forças de segurança e demais parceiros). 

Iremos repensar a parte social da festa com estas instituições. 

Agradeço imensamente a todas as equipes de trabalho da festa de Sant’Ana a 

começar pela equipe das caminhadas e leilões de Sant’Ana, as famílias que 

receberam a imagem peregrina em suas casas e organizaram leilões e ofertas. 

A equipe do Primeiro Chá com Sant’Ana e do lançamento da nossa festa, que 

encantou a todos com os belos cânticos  

A equipe do Pedal de Sant’Ana, Miguel Moto Bike e demais parceiros, como foi 

bom pedalar com Sant’Ana pelas ruas da nossa cidade. Equipe da missa do 

vaqueiro e cavalgada de Sant’Ana em sua 22ª edição. O novo formato da 27ª 

Feirinha de Sant’Ana, um sucesso estrondoso graças a força tarefa que 

engloba CDL, Paróquia de Sant’Ana, Prefeitura, 

Fecomércio, SEBRAE Sindivarejo, VVC e os novos parceiros que se somaram ao 

evento este ano. A missa do agricultor e o desfile do agricultor, um resgate das 

nossas raízes, um agradecimento aos homens e mulheres do campo. Obrigado 

a todas as secretarias municipais envolvidas e sindicato dos trabalhadores 

rurais, sem vocês este grandioso evento não seria possível. 

O II Festival Cultural de Sant’Ana, que se consolidou e passou a fazer parte do 

calendário de eventos da festa de Sant’Ana, este ano contando com o apoio da 

Lei Câmara Cascudo, ao Vereador Daniel Bezerra, Rede Seridó, Rede Mais 

Venâncio, A Graciosa, Rede Unilar. Tivemos Exposição fotográfica que fez 

memória da história da nossa Paróquia na casa da Cultura, gratidão a 

famíliaAprígio e a direção da casa da Cultura e demais envolvidos.  



 

 
 

A toda comissão do Espetáculo Terra de Sant’Ana, trazendo cultura, fé e 

religiosidade, que encantou a todos pela beleza do figurino, textos, música, 

artistas, direção, efeitos especiais.  

A Festa da Nostalgia, Aero Clube lotado, povo alegre e feliz, extravasando a 

alegria e celebrando a vida e a amizade. Tudo organizado e preparado com 

muito carinho pela equipe de Juninho Brito com o apoio dos casais da pastoral 

familiar. 

O apoio da Prefeitura Municipal de Currais Novos, na pessoa do Prefeito Odon 

Jr, a todos os secretários municipais (saudação especial aos secretários Lucas 

Galvão e David Narwith, nas pessoas dele agradeço aos demais secretários) a 

Câmara de Vereadores, Assembleia Legislativa, na pessoa do Presidente 

Ezequiel Ferreira de Sousa, O governo do estado, na pessoa da Governadora 

Fátima Bezerra. A equipe de patrocínio da festa, empresários, comerciantes 

que apostaram na festa de Sant’Ana e contribuíram diretamente para o êxito da 

mesma. Os eventos grandiosos da nossa Festa só sãopossíveis pela doação 

de cada um de vocês.  

A equipe da carreata de Sant’Ana, na pessoa de Leonardo Batista e todos os 

motoristas que manifestaram pelas ruas de Currais novos a sua fé. Esta que 

foi considerada a maior de todos os tempos. A equipe de Liturgia e ao Coral de 

Sant’Ana, que nos fez rezar e estar mais perto de Deus nestes dias, quanto 

amor, zelo e dedicação. A equipe de ornamentação, que deixou a nossa matriz 

mais bela e o andor de Sant’Ana esplendoroso para a procissão. Gratidão as 

madrinhas da festa e doadores de flores e fogos. A Sant’Ana artigos religiosos, 

responsável pela Lojinha de Sant’Ana, equipe do Festival de Prêmios que vai 

acontecer dia 06 de Agosto, a equipe do Bolo (obrigado a Padaria Primor pela 

doação do Bolo). A LAMP Soluções Inteligentes nas pessoas de 

PauloHenrique e Igor Medeiros responsáveis pelas vendas de mesas, um 

grande desafio todos os anos que temos que buscar novas alternativas.  

A equipe de acolhimento e coletas, equipe do leilão de doces e salgados e 

animais. Nosso muito obrigado a todos que doaram animais para os leilões, 



 

 
 

que Sant’Ana interceda para chover no sertão e multiplicar os pastos, 

multiplicar o rebanho e termos água em abundância.  

As forças integradas de segurança (Polícia Rodoviária Federal, Policiais 

militares e civis, corpo de bombeiros, brigadistas, ABPMS, Núcleo de prevenção 

do 13º BPM, nas pessoas do Major Mycael e do Tenente Tertuliano  

Ao Café Santa Clara e ao Refresco Frisco pelo patrocínio dos programas da 

festa, cafezinho e suco todas as noites e o Trio elétrico em vários eventos da 

Festa. 

A todas as pastorais da Paróquia de Sant’Ana, que doaram o seu tempo para 

preparar cada evento (um verdadeiro exército de homens, mulheres, jovens e 

casais), sem vocês a nossa festa não teria o mesmo brilho. Também agradeço 

aos casais e pastorais da Paróquia da Imaculada Conceição e da Paróquia de 

São Francisco que ajudaram na realização dos nossos eventos. Muitos 

parabenizam o padre pela festa. Mas, na verdade o padre apenas faz o papel de 

animador e articulador como um maestro que rege uma grande orquestra ou 

um técnico de Futebol que escala um grande Time. 

Obrigado ao nosso Bispo D. Antônio, aos diáconos, religiosas, seminaristas, 

aos padres, que passaram pela nossa festa nos fazendo refletir sobre 

a Temática do Ano Vocacional. A palavra se fez pão partilhado através do 

gesto concreto da nossa festa, através da doação de alimentos para ajudar a 

saciar a fome de muitos de nossos irmãos mais necessitados.   

A toda a imprensa da nossa cidade, rádios, TVs, Blogs que divulgaram a 

Programação e incentivaram a participação dos fieis e do público em geral. A 

imprensa do Estado e até mesmo nacional que noticiaram a nossa Festa. Ao 

Sistema rural de comunicação e a Sidys Tv e internet pela bela cobertura em 

todos os eventos da nossa Festa. A diretoria Criativa pela transmissão das 

novenas e das noites de pavilhão em parceria com a Sidys e a Prefeitura 

municipal de Currais Novos. 



 

 
 

Aos funcionários e voluntários da nossa paróquia que se doaram nestes dois 

meses (manhã, tarde e noite), não tenho nem palavras para agradecer e com 

certeza o cansaço é prazeroso por vermos tudo que foi planejado se 

concretizando, apesar dos transtornos ocasionados por situações que fugiram 

à normalidade de todo e qualquer grande evento como a festa de Sant’Ana.  

Peço desculpas quando não tinha respostas precisas em alguns momentos 

porque muitas vezes tivemos que mudar o plano para se adequar as demandas 

que surgiram. Obrigado pelas mensagens de apoio, carinho e incentivo que 

recebi nas redes sociais, quanto às críticas positivas e sugestões a gente anota 

para discutir com as autoridades e comunidade, as negativas não absolvo. Vou 

dormir hoje com a consciência de dever cumprido de ter feito o melhor 

possível. Fizemos juntos uma grande Festa. Obrigado Currais Novos. 
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Procissão de Sant’Ana em Currais 

Novos reúne milhares de devotos 

 

A Festa de Sant’Ana, padroeira de Currais Novos, teve início no dia 01 de julho, 
e se encerra hoje, 26, com a tão aguardada procissão, que contou com a 
presença da governadora do estado, pela tradição e importância do evento, 
que se encontra na 215ª edição das festividades em homenagem à padroeira 
do município. 

A festa movimenta o comércio e o setor de serviços, representando uma 
enorme oportunidade para a circulação da economia. A Federação do 
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Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio)  
estimou que a festa do ano passado, colocou em circulação na economia 
municipal cerca de R$ 18 milhões. Além de incrementar o comércio e a 
economia de Currais Novos, com geração de emprego e renda, a festa de 
Sant’Ana é um momento de confraternizar com a família, já que muitos filhos 
da terra retornam ao município para junto com os parentes confraternizar em 
torno da santa. 

“Tenho uma relação muito profunda com a festa da padroeira, porque eu 
lembro do meu avô, que era agricultor, e ele vinha pra festa trazendo os 
melhores frutos do roçado para doar para a prenda”, disse Joandison de 
Araújo, que estava junto com mais dois missionários do Shalom, comunidade 
católica, vendendo água para a participação de jovens carentes no Seminário 
de Jovens. 

“A gente espera pela festa o ano inteiro, a expectativa é grande, recebemos 
visitas, se programa, a família inteira”, relatou Geórgia Silveira, moradora de 
Currais Novos. “E não são só jovens: tem gente de todas as idades, e são 
animados.” 

A procissão partiu da Igreja Matriz, percorreu as ruas do Centro da cidade, e 
ao final do percurso, novamente em frente à igreja de Sant’Ana, foi celebrada 
missa solene, encerrando oficialmente as festividades de 2023. 

“Dia de alegria renovada, de fortalecer a nossa fé, nossa esperança, com as  
bênçãos de Sant’Ana, para que sigamos nessa caminhada, lutando por um 
mundo de paz e justiça social. A Festa de Currais Novos é uma das mais 
tradicionais do nosso estado. E a procissão é o coroamento, caminhando ao 
lado do povo, reafirmando nossa espiritualidade”, afirmou a governadora 
Fátima Bezerra, que acompanhou a peregrinação. 



 

 
 

 

Dona Maria Santina, de 107 anos, estava aguardando a Missa Solene na Igreja 
Matriz. Ela nasceu e morou a vida inteira em Coronel Ezequiel, mas todos os 
anos faz questão de vir à festa de Sant’Ana em Currais Novos. Quando era 
mais jovem, fazia questão de ir para a procissão, mas agora, com a idade 
avançada, ela comparece para participar da missa. 

Josilene Dantas cumpria promessa, entre tantos outros, descalça e toda de 
branco. Ela queria muito ser mãe, e, depois de uma tentativa frustrada, pediu a 
interseção de Sant’Ana: “Enquanto saúde eu tiver, virei cumprir minha 
promessa, porque Deus me concedeu dois filhos gêmeos, e há 16 anos, e para 
o resto da minha vida, estou e aqui estarei.” 

A festa ocorre tradicionalmente há 215 anos. Desde a inauguração da capela, 
em 1808, a procissão é o ponto alto das celebrações em homenagem a avó 
de Jesus. Já a Paróquia de Sant’Ana foi criada em 20 de fevereiro de 1884, e é 
vinculada à Diocese de Caicó. 

Segurança 
Para a segurança do evento, o Governo do Estado garantiu, durante todos os 
dias da festa, um reforço no policiamento e nos veículos de segurança, com a 
Polícia Militar, a Polícia Civil e o Corpo de Bombeiros, além de uma unidade de 
resgate (ambulância) e um caminhão autobomba tanque utilizado para 
combate a incêndio. 



 

 
 

Pesquisa 
Pesquisa feita em 2022 pela Fecomércio sobre festejos religiosos e 
populares, após o fim das restrições impostas pela pandemia da Covid-19, 
mostrou que 58,8% dos participantes do evento eram visitantes e turistas, 
enquanto 41,2% das pessoas eram moradores locais. A pesquisa registrou a 
presença de pessoas de 14 diferentes estados. 

(Fotos: Mazilton Galvão e Carlos Júnior) 
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Gerente da CNI debate na COMPEM 
impactos da reforma tributária para 
micro e pequenas empresas 
A Comissão Temática de Micro e Pequenas Empresas da Federação das Indústrias 

do Rio Grande do Norte (COMPEM/FIERN) se reuniu, nesta quarta-feira (26), na 

Casa da Indústria, e teve como pauta principal os impactos da Reforma Tributária 

para as micro e pequenas empresas. A reforma foi aprovada na Câmara dos 

Deputados e está em tramitação no Senado Federal. 

  

Para o presidente da COMPEM/FIERN, Heyder Dantas, trata-se de uma temática 

atual, que tem provocado polêmica e certo desconhecimento entre alguns 

empresários. “É o momento para os empresários tirar dúvidas a respeito dessa 

reforma e para que, assim, possam ficar esclarecidos da temática”, disse. 

  

Palestrante do encontro, o gerente de Política Econômica da Confederação 

Nacional da Indústria (CNI), Fábio Guerra, afirmou que a reforma em tramitação 

no Congresso Nacional é muito positiva para o Brasil, especialmente para a 

indústria. “Vai resolver vários problemas do atual sistema e desfazer distorções que 

ainda existem”, disse. 

  

Segundo ele, com a reforma, será fortalecida a competitividade das empresas 

brasileiras, além da aceleração do ritmo de crescimento da economia do país. 

  

https://www.fiern.org.br/gerente-da-cni-debate-na-compem-impactos-da-reforma-tributaria-para-micro-e-pequenas-empresas/
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O gerente da CNI elogiou a iniciativa da Comissão da FIERN em abordar esta 

temática da reforma. “É muito importante. É uma forma positiva de falar com 

empresários do Rio Grande do Norte. Sem contar que é fundamenta que todas as 

informações sobre a reforma sejam disseminadas afim de esclarecer pontos de 

dúvidas”, comentou. 

  

Guerra ressaltou a importância em se explorar os benefícios da reforma, em 

especial, para as micro e pequenas empresas. “[A reforma tributária] Preserva o 

tratamento favorecido e diferenciado às micro e pequenas empresas optantes do 

Simples Nacional”, frisou. 

  

Ainda de acordo com o palestrante, além de garantir essa preservação, a reforma 

tributária – que vem a ser a PEC 45 aprovada na Câmara dos Deputados e em 

tramitação no Senado Federal -, vai trazer um novo cenário com duas opções para 

Micro e Pequenas Empresas: ou vão seguir integralmente dentro do Simples ou 

optar por fazer apuração de débitos e créditos, em separado, dos dois novos 

tributos (IBS e CBS), que estão sendo criados. 

  

“É a opção de escolher o que se adequa melhor à sua realidade. Sem falar que, 

com a reforma, vão ter ganhos em competitividade e simplificação de tributos”, 

concluiu. 

  



 

 
 

Participaram da reunião do COMPEM o diretor primeiro-tesoureiro e presidente 

eleito da FIERN para o mandato 2023-2027, Roberto Serquiz; diretor segundo-

secretário, Djalma Barbosa da Cunha Júnior; o diretor segundo-tesoureiro, José 

Garcia da Nóbrega; e o diretor Edilson Trindade; além dos presidentes do Sindicato 

da Indústria de Doces e Conservas Alimentícias do Estado do Rio Grande do Norte 

(SINDAL), Ednaldo Mendonça Barreto; presidente do Sindicato das Indústrias de 

Laticínios e Produtos Derivados do RN (SINDLEITE), Túlio Veras; presidente do 

Sindicato das Indústrias de Polpas, Sucos e Derivados não Alcóolicos de Frutas 

Tropicais do RN (SINDIFRUTAS), Heuler Teixeira Matos, Sindicato das Indústrias 

Gráficas do RN (SINGRAF), Pedro Fausto de Oliveira; Sindicato das Indústrias de 

Serrarias, Carpintarias e Marcenarias do RN (SINDMÓVEIS), Ney Robson; e o 

presidente do Sindicato da Indústria da Pesca do RN (Sindipesca-RN), Gabriel 

Calzavara. 

  

Além deles, o superintendente do IEL-RN, Juan Saavedra; o presidente da CDL 

Natal, José Lucena, e representantes da Jucern, Fecomercio, Sebrae, AGN, e 

Banco do Nordeste. 
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“Café com Segurança” discute acidente de 

trabalho em dia nacional de prevenção 

 

No Dia Nacional da Prevenção do Acidente do Trabalho, nesta quinta-feira (27), 

às 8h, ocorrerá o “Café com Segurança” na Escola Judicial do Tribunal Regional 

do Trabalho da 21ª Região (TRT-RN). 

De acordo com o juiz Alexandre Érico, coordenador do Programa Trabalho 

Seguro do TRT-RN, “o Café com Segurança é uma forma de marcar e dar maior 

visibilidade ao Dia Nacional da Prevenção do Acidente do Trabalho”.   

O evento, que é aberto ao público em geral,  terá a participação de todos os 

integrantes do Getrin.“Vai ser uma roda de conversa, uma mesa redonda com 

os parceiros, onde cada um vai ter a oportunidade de transmitir algumas 

palavras” 

https://www.trt21.jus.br/noticias/noticia/cafe-com-seguranca-discute-acidente-de-trabalho-em-dia-nacional-de-prevencao
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Ele explicou ainda que esse “Café com Segurança”, que é o primeiro a ser 

realizado, é um piloto, mas, dependendo da repercussão, poderá haver outros. 

Durante o evento, vai haver também a assinatura da adesão ao Getrin do Centro 

Estadual de Referência em Saúde do Trabalhador (Cerest), a exemplo do Cerest 

Natal, que já integra o grupo. 

O evento é uma promoção do Grupo de Trabalho Interinstitucional (Getrin) 

formado pelo TRT-RN, Ministério Público do Trabalho do RN (MPT-RN), 

Conselho Regional de Engenharia e Agronomia (CREA-RN), Serviço Social da 

Indústria (SESI) e Serviço Social do Comércio (Sesc). 

Conta ainda com associações e sindicatos da Indústria da Construção Civil 

(Sinduscon-RN), Associação dos Engenheiros da Segurança do Trabalho (Aest-

RN), Associação Nacional de Engenharia de Segurança do Trabalho (Anest), 

Centro de Referência da Saúde do Trabalhador (Cerest Natal) e Associação 

Norte-rio-grandense dos Advogados Trabalhistas (Anatra). 
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Instância de Governança Regional vai fortalecer o turismo na Costa 

Branca 

Crédito da foto: Divulgação

Belezas naturais da Costa Branca 

Por Amina Costa / Repórter do JORNAL DE FATO 

Após uma reunião com entidades representativas do turismo, empresas privadas e 
representantes das prefeituras dos municípios que compõem o Polo Costa Branca, foi, 
finalmente, criada a Instância de Governança Regional (IGR), que deverá fortalecer as 
atividades turísticas nas cidades que compõem a Costa Branca Potiguar. 

Na reunião, que ocorreu na última segunda-feira, 24, na sede do Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), em Mossoró, foi aprovado o Estatuto e 
a composição da Diretoria da Instância de Governança Regional (IGR) da Costa Branca. 
Esta foi a 11ª IGR criada no Rio Grande do Norte. 

As Instâncias de Governança são recomendações do Ministério do Turismo e apenas os 
municípios que compõem o Mapa do Turismo da entidade governamental Federal 
podem participar delas. Este novo modelo implantado no Estado substituirá os 
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conselhos do Polo de Desenvolvimento do Turismo, cuja gestão, desde 2005, era feita 
pela Secretaria de Estado do Turismo (SETUR/RN), que se reunia a cada 3 meses em 
assembleia ordinária, para deliberar as ações de turismo na região. 

Com a criação da IGR da Costa Branca, associação de direito privado, mas de interesse 
público, as ações em prol do fortalecimento da atividade turística na região da Costa 
Branca se darão com mais celeridade e com efeitos mais práticos. Por se tratar de uma 
empresa privada, muitos aspectos considerados burocráticos deixarão de existir. 

Além disso, a IGR da Costa Branca terá autonomia para firmar convênios e captar 
recursos junto ao Ministério do Turismo e outras entidades das esferas pública e 
privada, bem como expor em feiras de negócios e organizar eventos, que são 
promovidos em todo o Estado. 

A reunião ocorrida na segunda-feira contou com as participações de representantes 
das secretarias de turismo dos municípios que compõem a IGR da Costa Branca. São 
eles: Mossoró, Tibau, Grossos, Baraúna, Serra do Mel e de instituições representativas 
como o SEBRAE, SENAC, UNP e Mossoró Convention, além de outras empresas do 
setor privado, como a Proturismo, e empresários do trade turístico. Apenas Areia 
Branca não enviou representação. 

Durante o encontro, ficou definido que a sede da IGR da Costa Branca será em Tibau, 
tendo o município assumido, após votação dos presentes, a presidência da IGR pelos 
primeiros dois anos de mandato da Associação. O Mossoró Convention integrará o 
Conselho Fiscal da entidade. 

A reunião foi conduzida por representantes da Secretaria de Estado do Turismo 
(SETUR/RN) e da Start, empresa contratada pelo Governo do Estado para prestar 
assessoria no processo de criação das IGRs, no Rio Grande do Norte. 

Único remanescente original do Polo Costa Branca, criado em 2005, Oberi Penha, que 
esteve representando o Mossoró Convention & Visitors Bureau na reunião, afirmou 
que a criação da Instância é uma grande vitória para a região. “A criação da IGR da 
Costa Branca é uma vitória para o turismo da região, que agora terá uma entidade que 
representará os anseios dos municípios e que atuará de forma conjunta com o 
propósito de tornar a região Oeste um destino turístico forte e, de fato, presente nas 
prateleiras das agências de viagens não só do Rio Grande do Norte, mas de todo o 
Nordeste.” 

Uma das primeiras ações que será feita pela Instância de Governança Regional da 
Costa Branca ocorre neste fim de semana. A IGR da Costa Branca terá um estande no 
Festival Gastronômico de Tibau, que acontece entre 28 e 30 de julho. A perspectiva é 
de que a IGR também esteja presente à Feira Industrial e Comercial da região Oeste 
(FICRO) que será realizada em outubro em Mossoró, e que está completando 35 anos 
de existência. 

  



 

 
 

Criação da IGR da Costa Branca foi discutida durante o II Encontro do Serviço de 
Atendimento ao Turista 

No início do mês de julho, quando ocorreu o II Encontro do Serviço de Atendimento ao 
Turista (SERVITUR), criado pela Gerência de Turismo de Mossoró (GETUR), a criação 
da Instância de Governança Regional (IGR) da Costa Branca já começava a ser 
discutida. Na ocasião, a iniciativa vinha sendo analisada por meio de uma parceria do 
setor privado com a Secretaria de Turismo do Estado e a Empresa Potiguar de 
Promoção Turística (EMPROTUR). 

O grande objetivo da IGR é dar impulso à atividade turística dos municípios de 
Mossoró, Tibau, Grossos, Areia Branca, Baraúna e Serra do Mel (que compõem o Polo 
Costa Branca). Com a sua criação, a Instância de Governança Regional passa a liderar 
as ações de desenvolvimento das atividades do turismo, ampliando a oferta turística 
do Estado do RN, com diversos produtos da região polarizada por Mossoró. Essas 
ações devem fazer com que ocorra fluxo turístico e, consequentemente, o 
desenvolvimento da região. 

Durante a reunião, a Gerência de Turismo da Secretaria Municipal apresentou diversos 
temas que fazem parte do processo que visa qualificar o setor turístico local para que 
ele possa receber o visitante, bem como ampliar a oferta turística para atender novas 
demandas. Essa discussão foi apontada como necessária porque prepara Mossoró, que 
é o portão de entrada para o litoral e região serrana do Estado, para recepcionar os 
visitantes. 

De acordo com o Ministério do Turismo, o modelo de gestão descentralizada do 
turismo proporciona que cada Unidade Federada, região e município busquem suas 
próprias alternativas de desenvolvimento, de acordo com suas realidades e 
especificidades. O modelo propõe diretrizes políticas e operacionais para orientar o 
processo do desenvolvimento turístico, com foco na regionalização. 

“Regionalizar não é apenas o ato de agrupar municípios com relativa proximidade e 
similaridades. É construir um ambiente democrático, harmônico e participativo entre 
poder público, iniciativa privada, terceiro setor e comunidade. É promover a 
integração e cooperação intersetorial, com vistas à sinergia na atuação conjunta entre 
todos os envolvidos direta e indiretamente na atividade turística de uma determinada 
localidade”, informa o Ministério do Turismo. 
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A Associação dos Supermercados do Rio Grande do Norte (ASSURN) e 

o Sindicato do Comércio Varejista de Gêneros Alimentícios 

(SINCOVAGA/RN) comemoram um marco significativo em sua história 

com a inauguração de sua nova sede. 

Essa é a primeira vez que as instituições tem um prédio próprio. A 

cerimônia de inauguração aconteceu na última segunda-feira (24), e 

reuniu parceiros da entidade e personalidades importantes do setor, 

como ex-presidentes, supermercadistas, diretoria regional e nacional. 

Todos celebrando o crescimento e desenvolvimento do segmento no 

estado. 

A nova sede, localizada dentro do HC Plaza, situado na Rua. Cel. Auris 

Coelho, 285, está estrategicamente em uma localização de fácil acesso, 

sendo um símbolo do comprometimento da ASSURN e SINCOVAGA/RN 

em proporcionarem um ambiente moderno e eficiente para seus 

associados, fornecedores e colaboradores. As instalações contam com 

salas mais amplas, copa, banheiro acessível e espaços com estações 

de trabalho. 

O presidente da ASSURN, Gilvan Mikelyson, em seu discurso 

emocionado, destacou os esforços coletivos para tornar o projeto da 

nova sede uma realidade. Ele lembrou do trabalho realizado pelas 

antigas gestões e destacou que a união da Associação com o 

SINCOVAGA/RN foi essencial na concretização do projeto. 

“No futuro alguém vai lembrar desse dia. A primeira sede própria da 

ASSURN e SINCOVAGA está aqui sendo plantada hoje. Isso é fazer 

história. Mas, a nossa maior conquista não foi apenas a física, 

estrutural. Nossa maior conquista foi trazer de volta a confiança do 

nosso associado, sempre mostrando que juntos somos mais fortes e 

podemos fazer muito mais do que imaginamos”, pontuou Gilvan 

Mikelyson. 

O presidente do SINCOVAGA/RN Geraldo Paiva salientou que “Esse era 

um sonho muito antigo”, e acrescentou: “Quero lembrar de duas 

pessoas que foram muito importantes nesse processo: Luiz Moura, que 

deu o pontapé inicial na forma de se fazer administração na entidade 

e Nelson Leiros que deu continuidade a esse trabalho, chegando até 

esse momento com o presidente Gilvan Mikelyson que mostrou ter uma 

capacidade aglutinadora. Ele é um cara que conseguiu juntar todo 

mundo perto dele e realizar o sonho da nova sede”, enfatizou Geraldo 

Paiva. 



 

 
 

 

Foto: Wender Gomes 

A nova sede oferece espaços dedicados para reuniões e treinamentos, 

permitindo uma maior interação entre os associados e possibilitando a 

troca de conhecimentos e experiências. Além disso, a ASSURN e 

SINCOVAGA implementaram recursos tecnológicos para aprimorar a 

comunicação e o atendimento aos associados, fortalecendo ainda mais 

os laços com a comunidade supermercadista do Rio Grande do Norte. 

O presidente da Associação Brasileira de Supermercados (ABRAS), 

João Galassi, marcou presença na solenidade e falou da importância 

da aquisição da nova sede para o setor. “Essa sede é maravilhosa, e 

com uma detalhe que é muito forte: própria. Somos patrimonialistas, 

o setor é patrimonialista. Então, quando a gente tem um espaço que é 

nosso, isso é património, fica para sempre. Parabéns a todos!”, disse. 

Além dos presidentes da ABRAS, ASSURN e SINCOVAGA//RN, 

estiveram presentes os vice-presidentes da ABRAS, membros da 

Diretoria da ASSURN, SINCOVAGA/RN, personalidades importantes do 

ramo de supermercados, legislativo, convidados e colaboradores. 

  



 

 
 

Brasil recebe mais de 3,2 milhões de turistas internacionais no primeiro semestre de 2023 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/brasil-recebe-mais-de-3-2-
milha-es-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023/568580  

Data da 
publicação 

26/07/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

Brasil recebe mais de 3,2 milhões de turistas internacionais no 
primeiro semestre de 2023 

 

Mais de 3,2 milhões de turistas internacionais visitaram o Brasil no primeiro semestre deste 

ano. O número representa 92% do total de turistas internacionais que o país recebeu durante 

todo o ano de 2022, quando 3,6 milhões de estrangeiros entraram no Brasil. Os dados foram 

divulgados nessa segunda-feira (24), a partir de um levantamento realizado por Ministério do 

Turismo, Embratur e Polícia Federal. 

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

 

Para o ministro do Turismo, Celso Sabino, o número é resultado do trabalho conjunto do 

Governo Federal para o desenvolvimento do setor. “A promoção dos nossos atrativos, a 

valorização da cultura brasileira e a qualificação profissional são alguns dos itens fundamentais 
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que explicam essa boa movimentação no país. Vamos continuar trabalhando para ampliar esse 

número ainda mais”, destacou. 

Boa parte desses turistas internacionais que entraram no Brasil de janeiro a junho vieram da 

Argentina (1,3 milhão). Em seguida, aparecem os Estados Unidos, com 327 mil visitantes, e o 

Paraguai, com 233 mil. Completando os cinco primeiros do ranking, estão o Chile (223 mil) e o 

Uruguai (199 mil). Os estados brasileiros por onde mais entraram viajantes internacionais 

foram: São Paulo, Rio Grande do Sul, Rio de Janeiro, Paraná e Santa Catarina. 

Gasto estrangeiros 

No mês de maio, os turistas estrangeiros deixaram no país US$ 567 milhões. O número já é o 

maior volume para o mês da série histórica registrada pelo Banco Central desde 1998. No ano 

passado, o gasto desse público no mesmo período foi de US$ 373 milhões. No acumulado do 

ano, os visitantes internacionais já injetaram US$ 2,721 bilhões (cerca de R$ 13 bilhões) na 

economia brasileira, 35,9% a mais do que no ano passado. 

Nacional 

Dados da Agência Nacional de Aviação Civil (Anac) divulgados na sexta-feira (21), apontaram 

que 7,2 milhões de passageiros voaram pelo Brasil em junho. No acumulado do ano, o número 

de viajantes no mercado doméstico chegou a 43,8 milhões, alta de 15% em relação ao 

primeiro semestre de 2022. A pesquisa também mostrou que a movimentação do número de 

passageiros nos principais aeroportos do país cresceu nos primeiros seis meses deste ano. 
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Brasil recebe mais de 3,2 milhões de turistas internacionais 

no primeiro semestre de 2023 
Número corresponde a 92% do total de visitantes de outros países que entraram em 

território nacional durante todo o ano de 2022 

Compartilhe:  Compartilhe por Facebook Compartilhe por Twitterlink para Copiar para 

área de transferência 

 

- Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil 

Mais de 3,2 milhões de turistas internacionais visitaram o Brasil no primeiro 
semestre deste ano. O número representa 92% do total de turistas 
internacionais que o país recebeu durante todo o ano de 2022, quando 3,6 
milhões de estrangeiros entraram no Brasil. Os dados foram divulgados nessa 

https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023
https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023
https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023
http://www.facebook.com/sharer.php?u=https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023
https://twitter.com/share?text=Brasil%20recebe%20mais%20de%203%2C2%20milh%C3%B5es%20de%20turistas%20internacionais%20no%20primeiro%20semestre%20de%202023&url=https://www.gov.br/resolveuid/63fe88027e034f629a97284916684dff
https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023
https://www.gov.br/pt-br/noticias/educacao-e-pesquisa/2023/07/brasil-recebe-mais-de-3-2-milhoes-de-turistas-internacionais-no-primeiro-semestre-de-2023


 

 
 

segunda-feira, 24/7, a partir de um levantamento realizado por Ministério do 
Turismo, Embratur e Polícia Federal. 

Para o ministro do Turismo, Celso Sabino, o número é resultado do trabalho 
conjunto do Governo Federal para o desenvolvimento do setor. “A promoção 
dos nossos atrativos, a valorização da cultura brasileira e a qualificação 
profissional são alguns dos itens fundamentais que explicam essa boa 
movimentação no país. Vamos continuar trabalhando para ampliar esse 
número ainda mais”, destacou. 

Boa parte desses turistas internacionais que entraram no Brasil de janeiro a 
junho vieram da Argentina (1,3 milhão). Em seguida, aparecem os Estados 
Unidos, com 327 mil visitantes, e o Paraguai, com 233 mil. Completando os 
cinco primeiros do ranking, estão o Chile (223 mil) e o Uruguai (199 mil). Os 
estados brasileiros por onde mais entraram viajantes internacionais foram: São 
Paulo, Rio Grande do Sul, Rio de Janeiro, Paraná e Santa Catarina. 

GASTO DE ESTRANGEIROS - No mês de maio, os turistas estrangeiros 
deixaram no país US$ 567 milhões. O número já é o maior volume para o mês 
da série histórica registrada pelo Banco Central desde 1998. No ano passado, 
o gasto desse público no mesmo período foi de US$ 373 milhões. No 
acumulado do ano, os visitantes internacionais já injetaram US$ 2,721 bilhões 
(cerca de R$ 13 bilhões) na economia brasileira, 35,9% a mais do que no ano 
passado. 
NACIONAL - Dados da Agência Nacional de Aviação Civil (Anac) divulgados 
na sexta-feira, 21/7, apontaram que 7,2 milhões de passageiros voaram pelo 
Brasil em junho. No acumulado do ano, o número de viajantes no mercado 
doméstico chegou a 43,8 milhões, alta de 15% em relação ao primeiro 
semestre de 2022. A pesquisa também mostrou que a movimentação do 
número de passageiros nos principais aeroportos do país cresceu nos 
primeiros seis meses deste ano. 
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Brasil muda posição sobre 
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mundial de alimentos 

Nova proposta foi apresentada à Cúpula dos Sistemas Alimentares da ONU 

 

Brasil/comércio mundial de alimentos - Foto: Erika Mangili André/Secom 

O Brasil revisou sua posição sobre a liberalização do comércio 

internacional de alimentos e o papel do Estado na promoção da 

segurança alimentar, na Organização das Nações Unidas (ONU). 

https://agorarn.com.br/ultimas/brasil-comercio-mundial-alimentos/
https://brasil.un.org/pt-br


 

 
 

A mudança em relação à posição do governo anterior foi 

apresentada na Cúpula dos Sistemas Alimentares das Nações 

Unidas, encontro que reuniu mais de 20 chefes de Estado e de 

governo e mais de 100 delegações ministeriais em Roma, na 

Itália.  

O documento revisado substitui o apresentado na primeira 

cúpula, realizada em setembro de 2021, retirando o trecho que 

defendia a liberalização do mercado mundial como essencial 

para alcançar os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável 

(ODS) de erradicação da pobreza extrema e de acabar com a 

fome até o ano de 2030. O governo argumenta que é preciso 

associar as “negociações comerciais internacionais à promoção 

da segurança alimentar e nutricional”. 

A nova proposta reconhece o papel do comércio internacional 

“ao permitir o abastecimento e o equilíbrio no fornecimento de 

alimentos entre os países”. Porém, acrescenta que a condução 

das negociações comerciais entre nações deve “proteger e 

promover os interesses dos agricultores familiares e a 

diversidade dos sistemas alimentares brasileiros”. Com a 

mudança, o Brasil impõe condições para abertura comercial no 

setor de alimentos. 

“A abertura do comércio deve ser acompanhada de políticas de 

apoio e incentivo à agricultura familiar, garantindo sua 

participação justa e equitativa nos mercados nacionais e 

internacionais”, afirma o documento. 



 

 
 

A nova posição do governo brasileiro foi entregue ao secretário-

geral da ONU, António Guterres, substituindo o documento 

apresentado em 2021 pela então ministra da Agricultura do 

governo Jair Bolsonaro, Tereza Cristina. 

No documento do governo Bolsonaro, mencionava-se que a 

“liberalização do mercado, incluindo o comércio internacional 

aberto” e o “livre comércio agrícola” seriam essenciais para 

alcançar a erradicação da pobreza extrema e acabar com a 

fome. A proposta assinada por Tereza Cristina apontava como 

prioridade a promoção da liberalização do comércio 

internacional. 

Papel do governo 

O novo documento representa a visão do governo para a 

construção de sistemas alimentares mais saudáveis, 

sustentáveis e inclusivos, argumentou a secretária-executiva do 

Ministério do Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar, 

Fernanda Machiaveli, que lidera delegação brasileira na cúpula 

da ONU. 

“A construção desses sistemas passa pelo fortalecimento das 

políticas para agricultura familiar e sua conexão com as 

políticas de segurança alimentar”, afirmou. 

A revisão do documento apresentado à ONU foi realizada pela 

Câmara Interministerial de Segurança Alimentar e Nutricional 

(Caisan), composta por representantes de 24 ministérios. “Os 

https://agorarn.com.br/ultimas/mp-pede-arquivamento-de-acao-contra-bolsonaro-por-injuria-a-maria-do-rosario/
https://www.gov.br/mds/pt-br/caisan#:~:text=A%20C%C3%A2mara%20Interministerial%20de%20Seguran%C3%A7a,de%20Seguran%C3%A7a%20Alimentar%20e%20Nutricional.


 

 
 

objetivos e as ações prioritárias foram reelaboradas e foram 

introduzidos novos elementos, como o fortalecimento da 

governança das políticas nacionais de segurança alimentar e 

nutricional”, explicou a secretária-executiva do MDA. 

O fortalecimento da governança nacional foi incluído no 

documento como a primeira das estratégias nacionais, tema que 

não estava presente da proposta do governo anterior. O texto 

atribui o dever de o Estado brasileiro garantir o direito humano 

à alimentação adequada, “inclusive por meio do redesenho das 

estruturas estatais, da adequação do arcabouço jurídico e 

legislativo e da implementação de políticas públicas”. 

Segundo o governo brasileiro, o aumento da fome no mundo e a 

recente alta nos preços internacionais dos alimentos e insumos 

ressaltam “a necessidade de garantir espaços de atuação 

governamental para a implementação de políticas públicas 

voltadas a melhorar a segurança alimentar”. 

Crises 

A mudança na posição brasileira em relação ao comércio 

internacional é bem-vinda na avaliação do consultor para 

Sistemas Alimentares da Organização das Nações Unidas para 

Alimentação e Agricultura (FAO) Arnoldo de Campos. Membro 

do Instituto Fome Zero, o especialista defende que a 

liberalização do mercado não é capaz de enfrentar as três 

principais crises relacionadas ao tema: a crise de fome, a crise 



 

 
 

de doenças crônicas, causada pela má alimentação, e a crise 

climática. 

“O mercado não responde a nenhuma dessas crises. O mercado 

não consegue acabar com a fome. Ele, inclusive, é proativo na 

promoção de alimentos de má qualidade nutricional. Então, é 

fundamental ter políticas públicas ativas para que os sistemas 

alimentares possam ser mais resistentes e enfrentar desafios 

como obesidade, doenças crônicas e a crise climática”, 

destacou. 

Arnoldo lembrou da situação dos países que dependem dos 

grãos da Ucrânia. Recentemente, a Rússia bloqueou o comércio 

de alimentos ucranianos. “Os países todos hoje estão 

caminhando na direção de ter comércio, de aperfeiçoar o 

comércio, que é importante, mas também ter políticas públicas. 

Não é possível deixar tudo na mão do mercado. Muito menos 

em um tema como esse”, adverte. 

A Cúpula de Sistemas Alimentares das Nações Unidas se reuniu 

pela primeira vez em 2021 com objetivo de encontrar formas de 

produzir alimentos saudáveis, combater a fome e reduzir o 

impacto ambiental em um contexto de agravamento da crise 

social e econômica provocada pela pandemia da covid-19. 

Na reunião desta semana, o secretário-geral da ONU, António 

Guterres, alertou que os sistemas alimentares globais estão 

https://agorarn.com.br/ultimas/lula-solucoes-russia-ucrania-venezuela/


 

 
 

“quebrados” e que em um mundo de abundância “é escandaloso 

que as pessoas continuem a sofrer e morrer de fome”. 

Segundo estimativas da ONU, mais de 780 milhões de pessoas 

passam fome no mundo, quase um terço dos alimentos são 

perdidos ou desperdiçados e quase três bilhões de pessoas não 

podem pagar por dietas saudáveis. 
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ouvir: 

O Brasil revisou sua posição sobre a liberalização do comércio internacional de 
alimentos e o papel do Estado na promoção da segurança alimentar, na 
Organização das Nações Unidas (ONU). A mudança em relação à posição do 
governo anterior foi apresentada na Cúpula dos Sistemas Alimentares das 
Nações Unidas, encontro que reuniu mais de 20 chefes de Estado e de governo 
e mais de 100 delegações ministeriais em Roma, na Itália.  

O documento revisado substitui o apresentado na primeira cúpula, realizada 
em setembro de 2021, retirando o trecho que defendia a liberalização do 
mercado mundial como essencial para alcançar os Objetivos do 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) de erradicação da pobreza extrema e de 
acabar com a fome até o ano de 2030. O governo argumenta que é preciso 
associar as “negociações comerciais internacionais à promoção da segurança 
alimentar e nutricional”. 

A nova proposta reconhece o papel do comércio internacional “ao permitir o 
abastecimento e o equilíbrio no fornecimento de alimentos entre os países”. 
Porém, acrescenta que a condução das negociações comerciais entre nações 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/internacional/noticia/2023-07/brasil-muda-posicao-sobre-liberalizar-comercio-mundial-de-alimentos
https://agenciabrasil.ebc.com.br/internacional/noticia/2023-07/brasil-muda-posicao-sobre-liberalizar-comercio-mundial-de-alimentos


 

 
 

deve “proteger e promover os interesses dos agricultores familiares e a 
diversidade dos sistemas alimentares brasileiros”. Com a mudança, o Brasil 
impõe condições para abertura comercial no setor de alimentos. 

“A abertura do comércio deve ser acompanhada de políticas de apoio e 
incentivo à agricultura familiar, garantindo sua participação justa e equitativa 
nos mercados nacionais e internacionais”, afirma o documento. 

A nova posição do governo brasileiro foi entregue ao secretário-geral da ONU, 
António Guterres, substituindo o documento apresentado em 2021 pela então 
ministra da Agricultura do governo Jair Bolsonaro, Tereza Cristina. 

No documento do governo Bolsonaro, mencionava-se que a “liberalização do 
mercado, incluindo o comércio internacional aberto” e o “livre comércio 
agrícola” seriam essenciais para alcançar a erradicação da pobreza extrema e 
acabar com a fome. A proposta assinada por Tereza Cristina apontava como 
prioridade a promoção da liberalização do comércio internacional. 

Papel do governo 

O novo documento representa a visão do governo para a construção de 
sistemas alimentares mais saudáveis, sustentáveis e inclusivos, argumentou a 
secretária-executiva do Ministério do Desenvolvimento Agrário e Agricultura 
Familiar, Fernanda Machiaveli, que lidera delegação brasileira na cúpula da 
ONU. 

"A construção desses sistemas passa pelo fortalecimento das políticas para 
agricultura familiar e sua conexão com as políticas de segurança alimentar”, 
afirmou.   

A revisão do documento apresentado à ONU foi realizada pela Câmara 
Interministerial de Segurança Alimentar e Nutricional (Caisan), composta por 
representantes de 24 ministérios. “Os objetivos e as ações prioritárias foram 
reelaboradas e foram introduzidos novos elementos, como o fortalecimento da 
governança das políticas nacionais de segurança alimentar e nutricional”, 
explicou a secretária-executiva do MDA. 

O fortalecimento da governança nacional foi incluído no documento como a 
primeira das estratégias nacionais, tema que não estava presente da proposta 
do governo anterior. O texto atribui o dever de o Estado brasileiro garantir o 
direito humano à alimentação adequada, “inclusive por meio do redesenho das 
estruturas estatais, da adequação do arcabouço jurídico e legislativo e da 
implementação de políticas públicas”. 



 

 
 

Segundo o governo brasileiro, o aumento da fome no mundo e a recente alta 
nos preços internacionais dos alimentos e insumos ressaltam “a necessidade 
de garantir espaços de atuação governamental para a implementação de 
políticas públicas voltadas a melhorar a segurança alimentar”. 

Crises 

A mudança na posição brasileira em relação ao comércio internacional é bem-
vinda na avaliação do consultor para Sistemas Alimentares da Organização das 
Nações Unidas para Alimentação e Agricultura (FAO) Arnoldo de Campos. 
Membro do Instituto Fome Zero, o especialista defende que a liberalização do 
mercado não é capaz de enfrentar as três principais crises relacionadas ao 
tema: a crise de fome, a crise de doenças crônicas, causada pela má 
alimentação, e a crise climática. 

“O mercado não responde a nenhuma dessas crises. O mercado não consegue 
acabar com a fome. Ele, inclusive, é proativo na promoção de alimentos de má 
qualidade nutricional. Então, é fundamental ter políticas públicas ativas para 
que os sistemas alimentares possam ser mais resistentes e enfrentar desafios 
como obesidade, doenças crônicas e a crise climática”, destacou. 

Arnoldo lembrou da situação dos países que dependem dos grãos da Ucrânia. 
Recentemente, a Rússia bloqueou o comércio de alimentos ucranianos. “Os 
países todos hoje estão caminhando na direção de ter comércio, de aperfeiçoar 
o comércio, que é importante, mas também ter políticas públicas. Não é 
possível deixar tudo na mão do mercado. Muito menos em um tema como 
esse”, adverte.   

A Cúpula de Sistemas Alimentares das Nações Unidas se reuniu pela primeira 
vez em 2021 com objetivo de encontrar formas de produzir alimentos 
saudáveis, combater a fome e reduzir o impacto ambiental em um contexto de 
agravamento da crise social e econômica provocada pela pandemia da covid-
19. 

Na reunião desta semana, o secretário-geral da ONU, António Guterres, alertou 
que os sistemas alimentares globais estão “quebrados” e que em um mundo de 
abundância “é escandaloso que as pessoas continuem a sofrer e morrer de 
fome”. 

Segundo estimativas da ONU, mais de 780 milhões de pessoas passam fome no 
mundo, quase um terço dos alimentos são perdidos ou desperdiçados e quase 
três bilhões de pessoas não podem pagar por dietas saudáveis. 

https://news.un.org/en/story/2023/07/1139037?_gl=1*1mquc9g*_ga*MTcxODk4NTc3Ni4xNjc2Mjg4MjQ3*_ga_TK9BQL5X7Z*MTY5MDM4MDUzMS4xNS4xLjE2OTAzODA1NzEuMC4wLjA
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Agricultura familiar é 
8ª maior produtora 

de alimentos do 
mundo 

Anuário da Contag mostra o trabalho no campo na 
produção agrícola 

ouvir: 

Se todos os agricultores familiares do Brasil formassem um país, seria o oitavo 
maior produtor de alimentos do mundo. O dado está no Anuário Estatístico da 
Agricultura Familiar 2023, divulgado pela Confederação Nacional dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares (Contag), em 
parceria com o Departamento Intersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese).  

O documento tem o objetivo de mostrar a participação da agricultura familiar 
no total da produção agrícola brasileira. Os números são baseados em 
pesquisas do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). A divulgação 
do anuário acontece na semana em que se comemora o Dia Internacional da 
Agricultura Familiar, dia 25 de julho, uma data criada pela Organização das 
Nações Unidas para a Alimentação e Agricultura (FAO/ONU). 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-07/agricultura-familiar-e-8a-maior-produtora-de-alimentos-do-mundo
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-07/agricultura-familiar-e-8a-maior-produtora-de-alimentos-do-mundo


 

 
 

O anuário da Contag aponta que a agricultura familiar brasileira é a principal 
responsável pelo abastecimento do mercado interno, com produtos saudáveis e 
manejo sustentável dos recursos ambientais. 

As propriedades de agricultura familiar somam 3,9 milhões no país, 
representando 77% de todos os estabelecimentos agrícolas. Já em área 
ocupada, são 23% do total, o equivalente a 80,8 milhões de hectares. Para se ter 
uma ideia, isso é quase toda a área do estado do Mato Grosso. 

Essas propriedades são responsáveis por 23% do valor bruto da produção 
agropecuária do país e por 67% das ocupações no campo. São 10,1 milhões de 
trabalhadores na atividade. Desses, 46,6% estão no Nordeste. Em seguida 
aparecem o Sudeste (16,5%), Sul (16%), Norte (15,4%) e Centro-Oeste (5,5%). 

Na agricultura familiar, tanto a produção de alimentos quanto a gestão da 
propriedade ficam, predominantemente, a cargo da família. 

O presidente da Contag, Aristides Santos, defende que conhecer os números da 
agricultura familiar é uma forma de desenvolver a atividade. “Além de 
conhecer e mostrar a importância estratégica do segmento a toda sociedade, 
reunir esses dados em um anuário também visa contribuir com o debate sobre 
o papel da agricultura familiar para o desenvolvimento do país. E a busca por 
valorização e reconhecimentos dos sujeitos que a compõem e suas entidades 
representativas”, disse. 

Além da produção de alimentos em si, outra contribuição das propriedades 
familiares é funcionar com um “motor” para a economia. De acordo com a 
Contag, a agricultura familiar responde por 40% da renda da população 
economicamente ativa de 90% dos municípios com até 20 mil habitantes, que 
representam 68% do total do país. Ou seja, faz o dinheiro circular nas pequenas 
cidades do campo, gerando um efeito multiplicador de emprego e mais renda. 

Incentivo 

No dia 28 de junho, o governo lançou o Plano Safra da Agricultura Familiar 
2023/2024, com R$ 71,6 bilhões destinados ao crédito rural no âmbito do 
Programa Nacional de Fortalecimento da Agricultura Familiar (Pronaf). O 
valor é 34% superior ao anunciado na safra passada e o maior da série 
histórica. 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/politica/noticia/2023-06/governo-quer-retomar-politica-do-preco-minimo-para-produtos-agricolas
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Viagens: 7 em cada 10 brasileiros desistem de compra se e-commerce não oferecer o meio de 

pagamento desejado 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Na hora de decidir pela compra de serviços online de viagem, 7 em cada 10 brasileiros 

desistem se a plataforma de venda não oferecer o método de pagamento desejado. Um 

percentual de 90% dos consumidores do país também quer contar com maior variedade 

de métodos de pagamento, como cartão de crédito, pix e milhas. Essas são algumas das 

constatações da pesquisa “Volta ao mundo em 80 maneiras de pagar”, feita pela 

canadense Nuvei, provedora global de soluções para meios de pagamento. O trabalho 

avaliou as preferências de aproximadamente 5 mil consumidores e as ofertas das 

empresas em 10 países, incluindo o Brasil. 

A pesquisa revela que, embora o e-commerce tenha avançado muito nos últimos anos, 

empresas de serviços aéreos e agências de viagem ainda não conseguiram 

aproveitar todo o potencial do atendimento das necessidades dos clientes em 

plataformas online. Um exemplo do descasamento entre oferta e demanda é que 90% 

dos brasileiros e 80% dos clientes de outros países querem poder dividir o pagamento 

da sua compra entre várias modalidades, como cartão de crédito e milhas. Porém, 27% 

das empresas aéreas não disponibilizam essas opções no check-out. No caso das 

agências de viagens online, esse percentual é menor – apenas 22% delas permitem ao 

cliente dividir o pagamento pelos meios que ele desejar.  

“Flexibilidade, facilidade na interação com as plataformas, tecnologia e transparência 

são alguns pontos de melhoria a que as empresas devem atentar para garantir maior 

satisfação dos clientes e, portanto, a garantia de vendas”, afirma Rafael Lavezzo, vice-

presidente sênior para a América Latina. 

Para consolidar a pesquisa, a Nuvei ouviu consumidores na Alemanha, no Brasil, 

Canadá, Espanha, Estados Unidos, Inglaterra, México, Singapura, Turquia e Hong 

Kong. Com o propósito de avaliar as ofertas das empresas em relação às exigências dos 

consumidores sob o recorte de pagamento, a pesquisa analisou cerca de 130 sites de 

compras de companhias aéreas e de agências de viagens localizadas nas Américas, na 

Europa, na Ásia e no Pacífico. A ideia era verificar em que grau essas empresas 

atendem – ou não – as expectativas dos clientes. 

http://www.blogdajuliska.com.br/viagens-7-em-cada-10-brasileiros-desistem-de-compra-se-e-commerce-nao-oferecer-o-meio-de-pagamento-desejado
http://www.blogdajuliska.com.br/viagens-7-em-cada-10-brasileiros-desistem-de-compra-se-e-commerce-nao-oferecer-o-meio-de-pagamento-desejado
http://www.blogdajuliska.com.br/viagens-7-em-cada-10-brasileiros-desistem-de-compra-se-e-commerce-nao-oferecer-o-meio-de-pagamento-desejado


 

 
 

“Os dados da pesquisa podem dar um direcionamento para as empresas melhorarem a 

experiência do cliente. Afinal, quem quer comprar uma viagem vai fazer isso de 

qualquer maneira, e se não encontrar as melhores condições de pagamento numa 

plataforma online é provável que procure outra que atenda à sua necessidade”, 

avalia Carolina Libardi, diretora de marketing para negócios locais da Nuvei. 

A pesquisa da Nuvei ainda demonstra outras preferências dos clientes pelo mundo e o 

alinhamento – ou descasamento – de ofertas das companhias áreas e agência de viagens. 

A seguir, alguns dos principais resultados da pesquisa: 

Brasileiro quer ver preços convertidos para sua moeda local  

Dos brasileiros entrevistados, 58% querem ver os valores na sua moeda de preferência 

— um pouco mais que os 49% da média global. “Esse ponto é muito importante, já que 

melhora a experiência do cliente e também eleva as taxas de conversão de pesquisas de 

preços em vendas”, ressalta Lavezzo. O processo envolve simplificação da integração e 

o gerenciamento de vários provedores de pagamento. 

“Realizar uma reserva”: a maioria das empresas não oferece esse recurso 

Mais de 85% dos clientes expressaram interesse em usar o recurso “Realizar uma 

reserva”, mas a maioria das empresas aéreas e agências de viagens não tem esse recurso. 

Das aéreas avaliadas, apenas 26% oferecem esse serviço e, para agências de viagens 

online, o percentual cai para meros 7%.  

Política de reembolso e cancelamento 

O estudo da Nuvei apontou que a grande maioria das companhias aéreas exibe as 

políticas de reembolso e cancelamento, mas 19% dos clientes da amostra consideram 

difícil encontrar esses documentos nos sites. “Esse é um ponto em que claramente há 

muito espaço para melhorias. Políticas objetivas de reembolso e cancelamento podem 

melhorar a satisfação do cliente, reduzir os níveis de chargeback e os custos 

relacionados ao gerenciamento de contestações, além de fortalecer a conformidade”, 

destaca Lavezzo. 

Faltam ícones ou logotipos de segurança dos provedores de pagamento 

O estudo também mediu a percepção dos viajantes sobre a segurança associada ao 

processo de compra: 52% dos brasileiros disseram ter preocupação com o tema, 

percentual que no mundo chega a 69%. Aqui, outro descasamento expressivo, já que 

menos de 40% das empresas da amostra exibem ícones ou logotipos de segurança dos 

seus provedores de pagamento. 

Transparência: 96% dos brasileiros querem ver preço total no início da compra 

Em alguns pontos, no entanto, as empresas de viagens demonstraram estar de acordo 

com as preferências dos consumidores. Um deles é a transparência nos preços. O estudo 



 

 
 

confirmou que uma listagem clara e detalhada de todos os custos no início do processo 

de compra é um fator crítico para os clientes. Entre os brasileiros, 96% preferem ver 

preços que incluem todas as taxas e impostos desde o início da compra (e não só na 

etapa do check-out), bem próximo da média global de 92%. “Nesse quesito, os 

provedores de viagens já entenderam claramente o quão importante é a transparência 

nos preços. A maioria das companhias aéreas e agências de viagens online que 

comparamos no estudo faz isso de forma adequada”, comenta. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Melhora do rating do Brasil é boa notícia, mas grau de 

investimento deve voltar só em 2026, diz economista 

Por Ivan Martínez-Vargas — São Paulo 

Para o economista Alexandre Chaia, professor de finanças do 

Insper, a elevação da nota de classificação de risco do Brasil pela 

agência Fitch é positiva, mas ainda há pouco o que comemorar. 

Para que o país retome o chamado grau de investimento perdido 

em 2015, ainda são necessárias reformas como a tributária e a 

administrativa, além do equilíbrio fiscal. Chaia vê como possível, 

no melhor dos cenários, que isso ocorra em 2026. 

O que a elevação da nota de classificação de risco do Brasil 

pela Fitch significa para o país? 

Até 2015, antes da crise da ex-presidente Dilma Rousseff, tinha o 

grau de investimento, que era um dos legados dos primeiros 

governos do Lula. Foi conquistado em meio a um ambiente 

positivo de boom dos preços de commodities, superávit primário e 

equilíbrio fiscal. Depois, sob Temer, a piora das contas foi 

estancada e, agora, retomamos a subida da nota. 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/07/26/melhora-do-rating-do-brasil-e-boa-noticia-mas-grau-de-investimento-deve-voltar-so-em-2026-diz-economista.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/07/26/melhora-do-rating-do-brasil-e-boa-noticia-mas-grau-de-investimento-deve-voltar-so-em-2026-diz-economista.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/07/26/melhora-do-rating-do-brasil-e-boa-noticia-mas-grau-de-investimento-deve-voltar-so-em-2026-diz-economista.ghtml


 

 
 

Apesar de o ambiente ser positivo e dos discursos do governo, as 

subidas de rating não são rápidas. O Brasil ainda precisa subir 

dois graus na escada para reconquistar o grau de investimento e 

isso não vai ocorrer no curto prazo. Precisamos mostrar mais dois 

anos de melhoria nas contas públicas e um arcabouço fiscal que 

diminui a relação entre dívida e PIB. 

Há um mês a S&P também revisou perspectiva de 

classificação do páis para positiva. Há efeitos de curto prazo 

dessas melhoras de nota? 

São notícias positivas, mas na prática sinalizam pouco. Mostram 

que o caminho está certo, mas que ele é longo. Não resolvemos 

nossos problemas e a nossa necessidade de reformas. O fato 

positivo é que o Brasil parou de piorar e está em um caminho de 

estabilidade no médio prazo. 

Os efeitos econômicos agora, com a Bolsa subindo e o dólar 

caindo, ocorrem mais pelos dados econômicos internos positivos 

do que pela perspectiva de rating. Essa classificação mostra o 

risco de crédito do país. Se a nota sobe, melhora sua capacidade de 

se endividar e o preço que se paga por esse dinheiro, os juros. A 

mudança de nota do Brasil, porém, foi marginal, ainda não é o 

suficiente para impactar positivamente no nível de juros que o 

país está pagando. 

Quais são as perspectivas de médio prazo? 

A sinalização das agências é de que, se o arcabouço fiscal 

funcionar e a reforma tributária não for deturpada no Congresso, 

somando-se a redução da inflação e o crescimento do PIB, podem 

levar a economia a crescer mais. Seria um caminho positivo, que 



 

 
 

leva tempo. A vantagem é que, quanto mais próximo o país chega 

ao chamado grau de investimento, mais os investidores prestam 

atenção. Se o Brasil virar BBB, por exemplo, faz diferença. 

Com o grau de investimento (pelo menos nota BBB), aí sim, fundos 

soberanos do mundo inteiro, que têm como premissa investir 

apenas em locais com boas classificações de risco, entram no país. 

No melhor dos cenários, então, quando o país retomaria o 

grau de investimento? 

As agências de rating provavelmente não devem fazer mais 

movimentos neste ano e devem esperar para ver como as contas 

brasileiras devem fechar neste ano e se a inflação vai terminar 

2023 em um patamar mais baixo. Acredito que em 2025, o Brasil 

possa chegar a BB+, antes de virar um BBB-. O grau de 

investimento provavelmente vai ser alcançado, se as contas 

públicas estiverem organizadas, na transição do governo atual, no 

fim de 2026 ou no início de 2027. 

O caminho para atingir a estabilidade econômica e o acerto das 

contas não é estável. A aprovação da reforma tributária, por 

exemplo, deve ser feita pelo Congresso com a inclusão de vários 

benefícios fiscais e exceções, com uma regra de transição longa. O 

efeito econômico disso vai demorar. Se houver uma reforma 

administrativa, deve manter direitos já adquiridos. 
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